

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES
Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Director: GERARDO G. CASTRO SABORIO

NUMERO 10 Cents.
SUELTO:
SUSCRIPCION MENSUAL:
\$ 2.00

ADMINISTRACION:
IMPRESA ALSINA
Apartado «S»
Teléfono N° 1036

EL EMBARGO

Hace algunas semanas, cuando comenzaban los vientos de la tempestad que hoy nos tiene ya entre sus tentáculos y pronto, tal vez, se convertirá en ciclón indomable y arrasador, se insinuaba —por primera vez— desde estas columnas la necesidad de establecer medidas restrictivas que hicieran frente al rápido movimiento invasor de la ESPECULACIÓN y se indicaban las posibilidades de ese movimiento al encontrarse con un libre campo de acción. No solamente no se nos hizo caso alguno, sino que, como lo expresó un estimable colaborador «se produjeron risas a mandíbula batiente» por tan descabellada insinuación.

Bien es cierto que solamente se abogó por la restricción del uso del valor de los PRODUCTOS DE EXPORTACIÓN, regularizándolo el Estado en tal forma que el beneficio de ellos esperado viniera, en parte por lo menos, al país de su origen y no solamente al bolsillo individual de aquellos, quienes quiera que fuesen, que dominan esa rama de nuestra vida. Si aquella regularización o restricción parcial no fué o no es aceptable, pudo muy bien servir para SUGERIR el establecimiento de tales medidas en cuanto al otro elemento que afecta esa vida, o sea la IMPORTACIÓN. Tomando ambas cosas como componentes del problema se pudo desde el primer momento COMENZAR LA LUCHA contra los efectos de la ESPECULACIÓN que hoy estamos viendo en camino victorioso hacia lo que se propuso.

Se habla ahora con cierta seriedad precisamente del PRINCIPIO que entonces se criticó, pero aplicándolo únicamente a la IMPORTACIÓN. Los caracteres de artificialidad que se le atribuyen—por ser contrarios, dicen los economistas, a lo que indica el purismo económico—no varían por ser aplicados a uno u otro elemento del problema. Pero no se puede discutir con sinceridad que aplicado temporalmente producirá los resultados que se buscan y, entre tanto, se procederá con la debida calma a la construcción firme que dará sus resultados definitivos y permanentes y hará posible la prescripción de las medidas temporales.

Discutiendo este asunto, nos decía un buen amigo que se interesa por estas materias: «Aplicando la idea a las finanzas personales, creo que si éstas se encuentran desequilibradas lo primero que hay que hacer es analizar los gastos, y suprimir todos aquellos que sean superfluos hasta llegar a igualarlos con las entradas. Hecho esto, pasará la crisis». Mucha sabiduría hay en esto, pero se considera el asunto ÚNICAMENTE desde el punto de vista de los gastos. Estaríamos completamente de acuerdo si fuera un hecho incuestionable que las ENTRADAS se aplican en su TOTALIDAD a cubrir las necesidades. Pero si el individuo en cuestión APLICA UNA PARTE SOLAMENTE de sus entradas, contra la cual hace su comparación de gastos, NO ES SOLAMENTE SU CUENTA DE GASTOS LA QUE DEBE ANALIZAR sino que también SU CUENTA DE ENTRADAS, a fin de que al mismo tiempo que suprime partidas de gastos superfluos vea la necesidad de dedicar algo más de sus entradas a cubrir los que NO SON SUPERFLUOS Y NO SE DEBEN SUPRIMIR, aunque se pueda. Una banda de hule se puede estirar hasta cierto punto nada más; si se continúa SE REVIENTA, hiriendo los dos extremos que la sujetan.

Cuando se abogaba por la medida restrictiva aplicada a la EXPORTACIÓN se tenía en mira procurar que las ENTRADAS al país se aumentaran, con justicia y no se analizaba la parte de SALIDAS o gastos. Pero ahora, en armonía con todas las opiniones e intereses, no vemos por qué hemos de rechazar la idea de análisis también de los GASTOS. Creemos, sí, que no se debe desatender ninguno de los dos elementos.

Lo que es de importancia indudable, hoy y siempre, es procurar que las EXPORTACIONES paguen las IMPORTACIONES íntegramente a fin de que el saldo se pueda aplicar a otros usos del modo indirecto e individual acostumbrado. Y si es posible establecer medidas restrictivas que lleven sus alcances hasta obtener que las IMPORTACIONES PROPIAMENTE DICHAS Y EL SERVICIO DE LAS DEUDAS EXTRANJERAS NACIONALES sean ampliamente cubiertos por la EXPORTACIÓN,

tanto mejor. Eso es lo que en realidad indica una situación económica normal.

Y es también de importancia no olvidar que EL PROBLEMA MONETARIO LOCAL es únicamente parte del PROBLEMA ECONÓMICO NACIONAL y que al atenderlo por sí mismo, sin que se mezcle de modo fatal con otras partes del problema, se da un gran paso en el sentido de la mejora general. No debe demorarse el arreglo de esa parte, que es la que inmediatamente nos afecta, simplemente porque LO DEMÁS no puede también arreglarse simultánea y violentamente.

De ahí que el foco deba dirigirse con toda su fuerza sobre el BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA, ya, sin más demoras ni vacilaciones. Y que otros planes que pudieran ser viables no sufran el abandono y desinterés sufrido por el Plan presentado por la Cámara de Comercio para el establecimiento del BANCO NACIONAL DE COSTA RICA, sobre bases sanas y lógicas, y que hoy duerme el sueño de los justos, en las profundas gavetas del Ministerio de Hacienda.

TIPOS DE CAMBIO En Nueva York

Octubre 15 de 1920.

Libras Esterlinas	3.47
Francos	06.5
Marcos	1.44

En San José de Costa Rica

BANCO DE COSTA RICA
Para liquidar

Dollars	425
Libras	303
Pesetas	312
Francos	140
Liras	85

BANCO ANGLO
Para liquidar

Dollars	425
Libras	303
Pesetas	312
Francos	140
Liras	85

ROYAL BANK OF CANADA
Para liquidar

Dollars	420
Libras	290
Pesetas	300
Francos	140
Marcos	1.80
Liras	80

BANCO MERCANTIL
No cotizó.
San José, 20 de octubre de 1920.

Noticias de Nicaragua

TELEGRAMA depositado en Managua el 19 de octubre de 1920 a las 11.15 a. m. y recibido en San José el mismo día, a las 10.35 p. m.

A Legación de Nicaragua.

San José.

Protestas del liberalismo pretenden justificar derrota y no tendrán trascendencia porque carecen de fundamento.

DANIEL GUTIÉRREZ NAVAS

La Compañía Fábregas

La Compañía de Opera y Opereta Bracale, parece que ha desistido de venir a Costa Rica en estos meses por razón del alto cambio; pero en su lugar vendrá dentro de poco la Empresa Virginia Fábregas. En las vitrinas de las principales tiendas ya se exhiben las fotografías de los artistas que integran tan afamada Compañía.

El contrato ya está listo para firmarse. Ayer se cruzaron algunos cablegramas respecto a la venida de la Fábregas. En estos días deberá anunciarse

conveniencia de que Costa Rica envíe una comisión a Panamá con objeto de presentarle a su paso, nuestros respetos en nombre del Gobierno y pueblo de Costa Rica a S. A. el Infante de Baviera, a España!

CABLEGRAMAS (SERVICIO HAVAS)

ATENAS, 20.—El estado del Rey queda siempre muy grave. El monarca pasó todo el día de ayer entre la vida y la muerte.

ROMA, 20.—El Congreso Arqueológico inauguró sus trabajos en presencia de 300 congresistas arqueólogos, entre los cuales se encontraban franceses, ingleses y americanos.

Cementerio en abandono

Llamamos la atención a quien corresponda acerca del abandono en que se encuentra el Cementerio Calvo; está en un estado lamentable; más que Cementerio, parece un trecho de montaña. Falta poco para el día de los muertos y es de imperiosa necesidad que se haga una limpieza general en ese lugar. Así nos lo han manifestado numerosos vecinos.

RADIOGRAMAS

WASHINGTON, 19.—El Encargado de Negocios de Francia en los Estados Unidos, señor Debean, informó al Departamento de Estado que el Gobierno francés no había dado de ninguna manera permiso para declarar que preferiría al señor Senador Warren C. Harding como Presidente, con la esperanza que el senador encabezaría la formación de una nueva Asociación Mundial.

La emigración Española

Según avance estadístico hecho por el Consejo Superior de Emigración, durante el primer semestre del año actual han salido de España 39.593 emigrantes, contra 18.500 en igual período de 1919.

El detalle es el siguiente:
Hombres 48.324
Mujeres 11.269 Total 59.593.

Plaga de zancudos

Se quejan los vecinos del Barrio de Amón de la enorme plaga de zancudos que hay en esos lugares. Ya es casi imposible dormir, pues el constante zumbido de estos insectos es inaguantable.

Sería bueno que los Inspectores de Higiene practicaran un registro detenido a fin de determinar el origen de esa plaga.

LA GRANJA J. RODRIGUEZ MORA

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Té Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton (varios tamaños)
Galletas Francesas, Inglesas y Americanas
Cerveza Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana
Betún Magnet, Shinola, Monograma y otros
Confites Morton, Bunte y otros
Manteca del país, de Nicaragua y Americana
Papel de envolver, Sulphit y Tela

Canfín, Hilo marca azul, Loza, Cacao, Encurtidos, Maicena y Mercaderías en General

Avisamos a nuestros estimables clientes y al público en general, nuestro TRASLADO al frente del Mercado, lado Norte, donde tenemos a la venta y EN OBSEQUIO tanto del público como del comerciante todos los productos de la casa

R. & L. de general aceptación a precios de

REALIZACION

CAMISERIA ELECTRICA .. VESTIDOS PARA NIÑOS .. ROPA HECHA
REVILLA & LUTZ

Limitada
por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada
por Ninguno

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

Don Tranquilino Chacón contesta al doctor don José María Soto Alfaro

Alajuela, 12 de octubre de 1920

Sr. Dr. don José María Soto Alfaro,
San José.

Muy distinguido señor mío: Tengo a la vista su estimable carta publicada por el *Diario de Costa Rica*, de 5 de octubre en curso, y que contesto con el mayor gusto, porque viene de usted y, por ende, revestida de toda cultura. Al principio parece que usted, habiéndome cogido en renuncio, va a combatir por ese lado; pero no, usted no niega el origen de su discurso ovacionador, y asegura que trataron de imponérselo (talvez la pluma TALISMÁN de que he hecho mérito en el resumen de la primera entrega de mi libro) y usted no lo aceptó íntegro sino que le hizo modificaciones sustanciales, por lo cual no le gustó a Pelico y al fin no se pronunció en la fiesta ovacionadora del 18 de marzo de 1917. Pero siempre le jugaron la mala partida sus correligionarios, pues en la crónica de aquella fiesta, no sólo insertaron íntegro el discurso, sino que a la cabeza colocaron el retrato de usted en medio de otros muchos, que parecían formaban una galería adrede. Ahí está *La Información* del 20 de marzo de 1917 que no me dejará mentir.

Si usted hubiera protestado en seguida, no habrían sufrido en nada sus grandes y merecidos prestigios. Créalo que se le habría hecho justicia, la más cumplida, sobre todo cuando obraba en favor de usted un antecedente honorífico: su gesto de soberana dignidad con que condenó la acción de Pelico, a raíz de cometida: «La posteridad le levantará por su hazaña una estatua de lodo», le dijo usted con toda la indignación de su ingénita hombría de bien.

Lástima grande que usted no hubiera persistido en esa actitud de abominación contra el héroe del 27! Créalo que su candidatura a la Presidencia de la República habría prosperado con peligro inminente para el éxito final de la del señor Acosta, sinceramente lo digo. Aunque tarde, usted se arrepintió de su actuación político-peliquista, y eso atenúa mucho su responsabilidad ante el pueblo costarricense. Además, usted por naturaleza de nobles sentimientos, nunca hizo daño emergente alguno; al contrario, tengo informes de que se empeñaba en que Pelico y sus esbirros no lo hicieran. Era el ramo de olivo de aquel *pandemonium*, si alguno puede levantarse en esa clase de antros o círculos infernales. El único daño—considerable en el fondo, eso sí—que usted nos hizo fue el que, perteneciendo usted por derecho propio, digámoslo así, al personal dirigente o de *leaders* de nuestra política militante, el ejemplo que dió al colocarse al lado de la causa del tirano, produjo estragos en nuestro sencillo pueblo de labriegos, los cuales al ver a sus jefes arrodillados, los imitaron dando un paso atrás muy marcado, en la evolución moral de Costa Rica.

Las tiranías en general causan males tan graves en la comunidad, que trascienden al porvenir extendiéndose como la mancha indeleble del aceite sobre la albura de un lienzo. Arraigan de tal modo en las costumbres del cuerpo social, ya que sus efectos, siempre perniciosos, se hacen sentir durante muchos años en todos los ramos de la actividad humana. Por eso, usted, mi querido doctor, y los demás miembros de la clase alta dirigente que apoyaron a los Tinoco, cometieron un pecado mortal dentro de la política militante, pecado cuya gravedad calculó como un abismo el héroe Fernández Güell, quien sacrificó su preciosa vida en aras de la Patria, inmortalizando su nombre, junto con los de sus compañeros, que lo siguieron hasta el supremo sa-

crificio, por lo cual todos figuran, gloriosamente, en nuestro santoral cívico. Entróstate usted mi miedo al *tiniquismo*, y a la verdad yo nunca la he picado de guapo; un *rebolter* a la vista me pode a temblar; y mi miedo es doble, porque me lo causa el tiniquismo y las consecuencias corruptoras que de éste se han derivado. Usted pinta con maestría—lo que a la vez es una valiente protesta contra el bando que más nos azotó—ese cuadro de la corrupción que nos ha invadido, que viene de atrás y sigue impertérrito hacia adelante, avanzando como los Cuatro Jinetes de Apocalipsis que pone de manifiesto Blasco Ibáñez. Maneja usted pues, la pluma con la misma habilidad que el escalpelo en las operaciones quirúrgicas. Lo mismo hace la disección de un cadáver, que la de una alma. Es tan buen fisiólogo como psicólogo.—Chóquela, mi querido doctor!

Y como por asociación de ideas, como un colorario de mi miedo, trae usted a cuentas la *sanción legal*, afirmando que está con ella y es la que debe actuar. Pero, esa sanción siempre ha existido, ahí en los códigos penales, y prometerla en un mensaje o manifiesto, huelga sobremanera, porque tanto valdría como ofrecer en un programa de gobierno que habra tribunales de justicia represiva, para que apliquen las penas de ley a los delincuentes.—Sin embargo, hemos visto ya—cosas veredes, Sancho—un veto contra una ley de sanción, eso sí muy bonitamente escrito, digno de imprimirse en el disco de un fonógrafo, para enseñanza y recreo de la posteridad.

LA SANCIÓN MORAL, que estriba en el sólido pedestal de la justicia, es la que debe acatarse y es la que se ofreció por un candidato hasta conseguir que se convirtiera su nombre en bandera libertaria, en símbolo de la Patria redimida, y resultó? Callemos, ya que el silencio es a veces, en ocasiones solemnes, más elocuente que las palabras. Dentro de la jurisdicción de la ética, la sanción moral es un precepto ineludible. Si se falta a ella, se desquicia la justicia, que es el «sol del mundo moral» y preferible sería que antes cayeran las estrellas del cielo que faltarle, si hemos de glosar así el pensamiento del filósofo cubano.

El candidato a que aludo llegó a la cumbre, enlazado su brazo con el de la niña Egeria, que buscó y encontró en fuentes enemigas, y de ahí los vetos a toda sanción. Es una historia que tendrá su resonancia en los anales patrios, y cuyas consecuencias no resplandecerán por cierto en el Tabor! En las cumbres sólo los grandes virtuosos se transfiguran esplendentes. Las mezuindades, allá en el monte de las Calaveras!

Yo no quiero hacer mérito de las persecuciones con que me honraron los Tinocos, pero tampoco puedo contemplar con indiferencia las injusticias. Ha de saber usted, mi querido doctor, que mi carcelero de ayer, de simple policia que era en tiempo de la nefanda tiranía, hoy ocupa la plaza de subteniente en uno de los cuarteles de esa capital. Mi carcelero de ayer, como lo oye! Y este es sólo uno de tantos casos en que campea la falta de sanción cometida de expropio.

Hay más, pero será en otra ocasión, para no aburrir a usted con esta *verborrea*, que va tomando ya las proporciones alarmantes de la *elocuencia florida* puesta en boga ahora; y reciba las expresiones de la muy sincera y alta estima con que tengo a mucha honra suscribirse de usted, muy atento y seguro servidor,

TRANQUILINO CHACÓN.

Colegio MONTERO
INTERNADO - Teléfono 1646

Deshielo

El Doctor Cordero en su carácter personal, dió a los maestros una conferencia científica la noche del lunes.

Lo hizo por amable invitación del Directorio de la Asociación del Magisterio Costarricense.

Esa sociedad dió ese paso, preocupada por el mejoramiento de nuestros preceptores.

Y en realidad, el 75 % de ellos, aunque hayan salido de centros normales, necesitan reforzar, no su ilustración, sino su instrucción.

El consejo es severo, pero justo y franco. Los señores inspectores, urbanos y rurales no nos dejarán mentir. Pero, al llegar el lunes al Salón del Colegio, sentimos frío...

Ni un inspector. Solo había unos 60 asistentes escasos. Pocas maestras, pues en este caso los varones estuvieron presentes con mayor puntualidad.

Entre los intelectuales vimos al Lic. don Tomás Fernández B. y al Profesor señor Tristán.

Y pare Ud. de contar. No nos explicamos lo que pasó, pues la noche estaba bonita y el tema era sugestivo.

En cambio, en la retreta, mucha maestra. (Con ricas pieles por supuesto para enseñar la modestia a los y las educandas).

Así son las cosas! El Gobierno quiere levantar el profesorado y lo hace elevando sus sueldos.

Pero de allí no se pasa.

No creemos que el Doctor Cordero se haya desilusionado de nuestros maestros pues su disertación fué un triunfo. Su tema fué admirablemente desarrollado. Al contrario, ayer hablamos con él y se muestra dispuesto a continuar el otro lunes.

Para entonces esperamos de los maestros más interés, más puntualidad.

Para entonces, talvez nuestro lápiz no esté tan amargo...

PERSIANAS, Felpudos, Cortinas, Colchas, Colchas, Sábanas, Fundas, Géneros para Colchón, Limpiones, Cristalería, Tazas, Adornos de todas clases, Cuadros, Macetas, etc., etc.

Al Siglo Nuevo

Lujoso uniforme

Las girl-scouts de la Compañía número 2 «Juan Rafael Mora», harán el domingo que viene su presentación al público en un acto solemne al cual asistirá el señor Presidente Acosta, quien es ferviente partidario de esta institución.

Para esa fecha, jovencitas que han de iniciarse en el scoutismo estrenarán muy bonitos uniformes que ya están terminados.

Solo faltaban los sombreros que los está elaborando el conocido fabricante de kepis y gorras don Manuel Granados; ayer vimos uno de ellos y nos parreció muy aceptable.

La banda militar amenizará el acto del domingo para el cual sería conveniente que vinieran las patrullas de Cartago.

«LA VALENCIANA»

25 varas al Norte de la Botica Oriental
CALIXTO MADRIGAL

ACABA DE RECIBIR

Mantas, Céfiros, Zarazas, Driles, Lanas, Ropa Blanca para señoras, Pantalones para hombres, Calzado, Paraguas, Frazadas, etc., que vende a precios de baratillo.

DOCTOR M. VALENZUELA DENTISTA AMERICANO

ESPECIALIDAD en calzas de oro por el sistema «INLAY» sin molestias para el paciente. — Puentes, Coronas y Dentaduras

TRABAJOS GARANTIZADOS

OFICINA: Costado del «Banco Internacional», calle de la Penitenciaría
HORAS DE OFICINA: De 8 a 11 y de 1 a 5 p. m. — TELÉFONO No. 829

Cable: DACO
Apartado No. 694

DELCORE, ARONNE & Co.

Code: A. B. C. 5th,
Liebers' Bentley

Importadores & Exportadores

Almacenes: «La Despensa» New England «La Gran Vía»

Exportación de productos del País

Apartado No. 694

San José, Costa Rica

Apartado No. 694



Camisería «PARIS»

Paseo Central

Estilo Americano, según dibujo

Percales Americanas, a 5 y 6 Colones
Céfiros Ingleses, a 8 y 9 »

Colores Crudos

Muselinas y Poupines, de 6 a 8 Colones
Seda Cruda Japonesa, de 13 a 18 »

CUELLOS SUAVES de todas formas, a 50 Céntimos

Especialidades

SE HACEN AL MISMO DIA Y SIN RECARGO

LA FARMACIA

EL COMETA

100 varas al Oeste del Mercado
SAN JOSE DE COSTA RICA

ACABA DE RECIBIR

Jarabe Chamberlain para la TOS-FERINA

y muchas otras MEDICINAS de PATENTE

Tienda de Calzado de Alberto Carboni

200 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

Se ofrece al público, prometiendo precios módicos. Material de primera, importado directamente. Legalidad y puntualidad. Haga una visita y se convencerá.

Semilla de Cebolla Canaria

COMPLETAMENTE FRESCA

ACABA — LA INDIA DE RECIBIR

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

25 varas al Este del Mercado — SAN JOSE, C. R.

ALBERTO ARAGON

AGENTE DE ADUANAS

Ofrezco mis servicios a los Importadores, Exportadores y al Comercio en general, para atender toda clase de Despachos y Embarques de y por Limón y Puntarenas.

El experto personal que colabora conmigo en estos asuntos, da garantía a los que me confían sus órdenes, de que serán atendidas como lo merecen.

Doy especial atención y cuidado al arreglo satisfactorio en los casos de Averías, Saques, etc., eliminándole a mis clientes todo el trabajo que deba hacerse en Costa Rica.



Teléfono 835

San José, C. R.

COMMERCIAL CORPORATION — OF — CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES
de CAFE y AZUCAR

IMPORTADORES
de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros

Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica
en los bajos de la Cámara de Comercio

COMPANIA INDUSTRIAL «EL LABERINTO»

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910

TELEFONO No 254

DIRECCION POR CABLE: «LABERINTO»

APARTADO No 105

CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos ■ Jabón ■ Cajas Madera ■ Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

Historia anecdótica de Don Alfonso XIII

I

Satisfacción grande es para mí, el que el DIARIO DEL COMERCIO dé galante acogida a mi pobre trabajo sobre la vida anecdótica de S. M. el Rey de España. En la velada del 12 del actual celebrada en el Teatro Municipal de Alajuela, así como en la fiesta de la raza verificada en la Escuela de Varones de la misma ciudad, y en mi conferencia del sábado 16, en la Escuela de Agricultura, traté de este asunto, pero como tengo, no sé si la cualidad o el defecto de no escribir mis discursos, quizás por aquello tan conocido de que «la palabra vuela y lo escrito queda» y en verdad que teniendo tan poco valor las cosas por mí dichas, no merecen ser escritas, y es más justo que vuelen y se desvanezcan después de habladas, por esta causa digo, no serán estos artículos copia de lo hablado por mí, y aunque el fondo sea el mismo, no podrá menos de variar su forma.

Recuerdo que siendo muy niño, asistía con mi llorado padre, Magistrado entonces del Tribunal Supremo de Justicia, a unas carreras de caballos, que tenían lugar en el Hipódromo de Madrid, en el mes de octubre de 1885, el Rey don Alfonso XII, padre de nuestro monarca reinante, partidario del espectáculo hípico, nunca faltaba; en otras fiestas del mismo género, no hacía muchos meses, le había visto en un magnífico carruaje, arrastrado por seis briosos corceles, que él mismo guiaba, llegar ágil y alegre, y con su proverbial gracejo conversar con todos cuanto a él se acercaban. Pero aquel día le ví descender lenta y trabajosamente de una carretela, apoyado en el brazo de la reina doña María Cristina, pálido, extenuado y triste, saludando con melancólica sonrisa al pueblo que respetuoso se descubría a su paso.

—¡Qué enfermo está el Rey,—dijo mi padre;—no vivirá mucho tiempo a juzgar por su aspecto!

Efectivamente, aquella fué la última vez que pude contemplar a don Alfonso XII, y aunque hace de esto treinta y cinco años, nunca olvidaré aquella noble figura, tan castiza, tan genuinamente madrileña, marcada ya con el sello de la muerte, a la edad de veintiocho años.

A los pocos días un persistente rumor circuló por la villa y corte: el Rey se muere!

Grupos numerosos de gentes de todas clases sociales se estacionaban en la Plaza de Oriente, mirando ansiosas a los balcones del regio alcázar, tratando de investigar la verdad de los sucesos en la fisonomía triste o alegre de los que salían o entraban, mientras que algunos más curiosos o más desocupados, se dirigían en peregrinación al cercano pueblo del Pardo, sitio real, y en cuyo palacio moraba a la sazón el monarca.

Los periódicos de la noche, arrebatados de manos de los vendedores, en sus últimas noticias tranquilizaban los ánimos diciendo que el Rey ¡había mejorado!

Pero cuando en las primeras horas de la mañana, la reina entró en la alcoba y se acercó al lecho donde yacía don Alfonso, a quien creía descansando, al llamarle repetidas veces y no obtener respuesta, comprendió la triste verdad y lanzó un grito desgarrador: ¡Alfonso, Alfonso mío!, grito que puso en alarma a todos los servidores que se encontraban en la morada regia. El Rey Alfonso XII, llamado el pacificador, esperanza de la desgraciada España, ¡había muerto!

La pena, la angustia, por lo que ocurrir podría, el temor a posibles trastornos políticos que alterasen la tranquilidad pública, invadieron a to-

dos los que eran verdaderos amantes de su país.

Las cortes se reunieron para reconocer como reina a la hija mayor del difunto Rey, la infanta Mercedes, bajo la tutela de su madre doña María Cristina.

Pero don Antonio Cánovas del Castillo, Presidente del Consejo de Ministros, manifestó que antes se hacía preciso saber si la reina se encontraba en estado interesante.

Más ¡quién, se atrevía, a turbar el dolor de una viuda y de una reina?

¿Quién sería el osado que hiciera la pregunta?

El gran Cánovas, mirando, por su patria, patriota antes que nada, se atrevió, y entrando en la cámara mortuoria, se acercó a la reina que lloraba arrodillada a lado del lecho imperial, y con el más profundo respeto, pero con gran entereza, dijo a doña Cristina, las siguientes históricas palabras.

«Señora, vuestro dolor es inmenso, pero ante todo y sobre todo, está el interés y el porvenir de la nación española, los reyes por lo mismo que lo son tienen penosos deberes que cumplir, sobreponiéndose, a sus mayores angustias. Señora, en nombre de España os pregunto ¿está V. M. en cinta?»

La reina Cristina, con su gran talento, comprendió, que el paso dado por Cánovas del Castillo, era hijo de su acendrado amor al país, cuya política dirigía, y le respondió con voz clara y entonación firme. Sí, señor presidente, estoy en cinta.

Las cortes suspendieron sus sesiones hasta nuevo aviso, Cánovas dimitió su alto puesto, pronunciando su famosa frase: «A nuevos reinados, nuevos ministros» frase y dimisión que ocasionaron una incisión del partido conservador, dividiéndose en dos grupos, uno capitaneado por don Francisco Romero Robledo, llamado el pollo Antequerado; y otro por el propio Cánovas. Se sujetó a los republicanos y carlistas, que aprovechando la ocasión querían promover algarados; el pueblo se mantuvo en actitud expectante durante unos meses.

Alfonso XII, murió en noviembre y en el mes de mayo, veintinueve cañonazos, disparados en la montaña del Principe Pío en Madrid, anunciaba al pueblo madrileño y el telégrafo y cable a España y al mundo que la reina había dado a luz un varón.

Mucho se discutió el nombre que debía darse al augusto niño, los supersticiosos no querían se llamara Alfonso por ser el trece de su nombre, los despreocupados decían que los malos agüeros no eran de tener en cuenta, y además como prueba que el Papa León XIII, era uno de los pontífices más gloriosos y más grandes. Por fin triunfaron estos últimos y el recién nacido se llamó Alfonso, y ocupó el número trece de los reyes de su nombre en la nación hispana.

Todos creíamos que el nuevo rey no tendría larga vida, dada la enfermedad de su padre, pero no fué así, Dios privó de la existencia a sus dos hermanos los infantes Mercedes y María Teresa, fuertes y robustas y conservó a don Alfonso XIII para bien de España, al monarca modelo, que ha sabido unir esta majestad real, la sencillez del demócrata verdadero, al rey que ha logrado democratizar, sin vulgarizarla ni quitar los históricos prestigios a la monarquía española, de este rey ciudadano y caballero, voy en los sucesivos artículos a narrar su anecdótica historia.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE.

Alajuela, Costa Rica.

(Continuará)

RINCON AGRICOLA

Cultivos de papas

En realidad no nos explicamos por qué en nuestro país este cultivo no aumenta su área en la extensión que debiera, ya que para ello tenemos regiones tan apropiadas que no sean las faldas del Irazú que ya parecen un tanto agotadas, pues en ellas se hacen papales desde hace medio siglo.

Turrialba tiene también muy buenas cañadas y alturas moderadas para la papa y lo mismo puede decirse de otras regiones donde este cultivo no ha penetrado aun lo bastante. Entre esos lugares colocamos Candelaria, Dota, Tres Ríos, Puriscal, Barba, Palmita y Zarcero.

Antiguamente se creyó por nuestros labriegos que este cultivo era peculiar de las alturas y de sitios sumamente helados. Hoy se sabe que también los climas templados, cuya altura exceda de 800 metros sobre el nivel del mar, admiten la cultura de la patata.

Gracias a la propaganda agrícola escolar que cada año va siendo más activa, los ensayos van menudeando en muchos sitios pues los maestros han sabido probar a los niños y a los vecinos, prácticamente que es el cultivo más rápido, más remunerador y que menos esfuerzos de brazos exige.

Hace doce años en la pintoresca aldea de Santa María de Dota que tiene un clima tan frío, apenas se cultivaba la papa y la mayor cantidad de ella era llevada desde San José. Pero allí se inició una gran propaganda por parte del Delegado Agrícola don Raúl Chacón y por el Director don Daniel Flores. Y vinieron las cosechas tan abundadoras que no solamente sirvieron para el consumo sino que se emplearon para la alimentación de cerdos.

Una labor semejante debiera ser hecha en todos los pueblos, ya que nuestra proximidad al Canal de Panamá, nos permite enviar allí gran cantidad.

Ahora que los gobiernos del Salvador y de Costa Rica han quitado en sus aduanas los impuestos para los productos centroamericanos, se abre para nuestros agricultores un nuevo mercado, pues El Salvador, tiene pocas alturas y su clima general es ardiente.

Los cultivos de papas pueden hacerse fácilmente en nuestros solares y en ellos pueden emprender las mujeres y los niños.

Una área, es decir, la pequeña porción de 100 metros cuadrados de papas, puede traer a nuestras familias muchísima economía en sus compras de mercado.

El cultivo de la papa produce a los 75 días y continúa hasta los cien dando cosechas halagadoras si se atiende bien desde el principio.

En otra ocasión hablaremos de la fitología de esta solanácea, de las enfermedades y de los abonos, pues veremos que en nuestras columnas haya un rincón para los agricultores que tanto contribuyen a nuestro bienestar.

EL GRANO DE ARENA de HECTOR ZAMORA

PULPERÍA, VINATERÍA Y TAQUILLA PRECIOS MODICOS - TRATO AMABLE

AVISO A LOS MAESTROS

que deseen prepararse para obtener los Certificados SUPERIOR o ELEMENTAL DE APITUD para el Magisterio, tengo el honor de avisarles que ya he principiado las clases y que estoy a sus órdenes en mi casa de habitación, frente a la Estación del Ferrocarril al Pacífico. RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

El Mejor Recuerdo DE COSTA RICA

Es un BASTON de nuestras Maderas Nacionales. Puños de artísticos diseños, de piezas irrompibles y de la misma madera. No deje de llevarle a su amigo este RECUERDO. Exposición y Venta: LIBRERIA TORMO y en el taller de los Fabricantes JESUS PRADA y Hno. Calle del Pacifico. - SAN JOSE.

AZUCAR DEL INGENIO "DOMINICA"

Vendemos en todos nuestros despachos en SAN JOSE - ALAJUELA CARTAGO por Mayor y Menudeo

R. ODIO & Co.

Preciosidades acaba de recibir

LA TIENDA AZUL

GRAN SURTIDO de Sombreros para señoras y niños, flores, carteras de todo tamaño y precio, cintas, pañuelos, aros para hacer bolsas, pulseras, collares, medias para señora, caballeros y niños, (de seda y algodón), telas de fantasía, sedas, velillos y terciopelos y muchísimos otros artículos.

El surtido de ropa hecha, cada día más grande, más variado y MAS ESMERO en el trabajo

Teléfono 534 * Avenida Fernández Guell, San José * Apartado 291

DISCOS PARA BAILE "COLUMBIA"

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Agentes de la Grafonota "COLUMBIA"

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

Dr. ERNESTO SABORIO DENTISTA

Despacha en la oficina del Doctor Rubén Castro, contiguo al Dr. don José M^o Soto Alfaro. - SAN JOSE.

PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX) PUERTO LIMÓN - COSTA RICA

Venta de Maderas Superiores y Taller de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado JUEGO DE MUEBLES para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD. Para precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA Sombreros de Paja y Stetson FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Dr. JUSTO PASTOR LOPEZ MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS ATIENDE ORDENES en cualquier parte de la Costa del Pacifico

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50	10.18	Alajuela		9.35
	10.45	Turrúcares	12.27	
	11.00	Atenas	12.05	
	11.25	La Balsa	11.50	
	12.20	Escobal	11.25	Puntarenas
	1.50	Orotina	10.30	Escobal
	2.10	El Roble	8.40	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
		Puntarenas	8.15	
a. m.				p. m.
6.15		Escobal		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supt. de Tráfico

HOTEL EUROPA

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS



Apartado 71 R. STREBER & Co. Teléfono 37

Trabajos los más artísticos
en flores, llame a esta
Jardinería y se convencerá

JARDINERIA "LA GUARIA"

J. B. BRENES

Teléfono No. 1499 - Apartado No. 648
50 varas al Oeste de la Botica Astorga
San José, Costa Rica

DIA A DIA

Costa Rica primero, Costa Rica después y Costa Rica siempre

Columna de Juan Calvini

Como todo ciudadano puede sugerir lo que a bien tenga en el sentido del bien del país, ayer me permití darle una pequeña ayuda al señor Ministro de Hacienda, en lo que se refiere a la idea de restringir las IMPORTACIONES. Naturalmente mi indicación está sujeta a muchísimas mejoras, entre ellas... la de no tomarla en cuenta.

Se presenta un pequeño problema, para llevar a cabo esas restricciones: ¿Cómo se repondrán los derechos de aduana que sobre los artículos prohibidos se dejarán de percibir? Ya, no hay duda, el Supremo Gobierno ha pensado en eso, si es que también habrá pensado en tales restricciones. Pero, ¿por qué no he de seguir dando mi ayuda desinteresada en la confección de este pastel?

1.—Se podrían aumentar los derechos sobre las demás importaciones. Si el cambio bajara, eso no afectaría—se me figura—los precios de las mercaderías en colones. Peor sería que con el tipo de cambio cada día más alto CADA DÍA COSTARÁN MÁS TAMBIÉN, sin esperanza de auxilio.

2.—Se podría aumentar en un ciento por ciento, por ejemplo, el valor del guaro... y otros productos alimenticios y de primera necesidad con que negocia el Supremo Gobierno (el mismo aquí del Sermón del domingo pasado).

3.—Se podría aplicar un pequeño impuesto de modo temporal, a todos los capitalistas. Estamos ciertos que siendo el objeto de esto DUPLICARLES SU CAPITAL, no tendrían inconveniente

en contribuir con una pequeña parte de sus entradas.

4.—Se podría tener un poquito de valor cívico y cortar a tajos el Presupuesto nacional de gastos, más grande con cada nuevo Gobierno con que nos favorece el cielo. Y, por contra (término de contabilidad, perdonen) se podrían distribuir algunas tierras entre los que quedaren cesantes a fin de que vayan a cultivarlas CONTRIBUYENDO AL ARREGLO DEL GRAN PROBLEMA ECONÓMICO y también a su independencia espiritual y a la construcción de su CARÁCTER por medio del trabajo productivo.

5.—Se podría tratar de negociar el empréstito francés en términos de dólares, reduciéndolo a la mitad de un golpe, lo que vendría también a aumentar la partida «Por guaro, etc.» a que aludí antes.

6.—Y se podría también tener un poquito de valor moral y energía para decidir una línea de conducta y LLEVARLA A LA PRÁCTICA.

Siguen algunos periódicos quejándose del Cambio. «La Tribuna» dice que el Banco Mercantil ha ganado la partida porque el cambio estaba, cuando escribía, al 427. Tengo mis dudas al respecto. Pero, de todos modos: ¿hay alguna razón para que no vendan al 500 % y... por qué no al 1000 que es un número más redondo? ¿Hay ALGO o ALGUIEN que lo impida?

JUAN CALVINI

En el Colegio de Señoritas

El Dr. Núñez, Jefe del Departamento Médico-Escolar, y el Dr. Cordero asisten a una Asamblea de Maestros

A la una y treinta y cinco minutos, el Doctor Cordero inició la reunión, con la asistencia de ciento cincuenta maestros. Faltaron los señores Inspectores y algunos directores cuya presencia reclamó por tratarse de un verdadero problema de la vida escolar.

Cree el Doctor Cordero que hay recargo intelectual para los niños. El Doctor Núñez dice que este descuido es criminal, peligroso y debe evitarse por la salud del niño. No todos los regentes de las escuelas han mandado sus horarios.

El Departamento Sanitario ignora la causa. Juzga que unos horarios son buenos y criticó muchos.

—Llamaron la atención los dos médicos sobre el mal precedente de hacer las asambleas en la primera hora cuando podría emplearse ese tiempo en ramos de intensidad. Quiere que el problema quede en pie y que la discusión siga dentro de 8 días a la misma hora y en el mismo local.

El señor Rudín ocupó la tribuna y sus argumentos fueron semejantes a los que ya ha publicado en otros diarios.

Don Solón Núñez, en su carácter de Médico y de Presidente de la Junta de Educación, dice que el trabajo es enorme para los niños, a quienes se está atrofiando.

Leyó un buen trabajo con notas bastante importantes. El dice que hay que reducir la labor y que deben alternar las escuelas, ya que hay locales malos, detestables, como las escuelas de la Calle 10 Norte (Srta. Brenes y Srta. Corrales).

Hay que modificar esos horarios, y de allí que el Departamento considere que debe abarcar este problema desde ahora para alistarlos para el año próximo.

Un maestro en voz baja preguntó que si el exceso de trabajo era para los niños o para los maestros. Entendemos que para ambos.

Lo cierto es que también se descansa mucho y que la labor no es tan fuerte como parece. Hay mucha fiesta en cuyos preparativos se gastan horas lectivas, y se enseña menos cantidad de conocimientos.

Hay asuetos después de cada día cívico y hay descansos cuando se verifican las conferencias interiores de cada plantel.

Un maestro defendió la Escuela «B. Corrales» donde los maestros ordinarios tienen que plegarse a los especiales en la distribución del tiempo, saliendo perdidosos los educandos.

Esta es la causa y así lo constató el normalista don Macabeo Vargas quien propone que la Asociación Magisterial pida al Ministerio que no se empleen las dos primeras horas de la mañana en ramos artísticos o especiales.

Dice que vamos siendo un pueblo de cigarras y que el poco trabajo se ve hasta en las escuelas.

En otras se llegan a los excesos por bordar, por cocinar.

Ultimamente en casi todas las escuelas se estudia inglés y hay dos horas más de trabajo.

No se llegó a conclusiones finales y el problema quedó en pie.

A las dos y 40 minutos el núcleo de maestros se des hizo y corriendo tuvieron que llegar a la Escuela Julia Lang donde había otra reunión reglamentaria.

El doctor Cordero argumenta con lucidez y convidó a los asistentes para su conferencia del lunes próximo a las 7 y 30 p. m.

Reunión de maestros

Ayer hubo una importante reunión de todos los maestros de los Circuitos I y II. Llevaron la palabra el Secretario de la Escuela Normal don Faustino Coto y la Inspectora señorita Ester de Mézerville.

El objeto de la reunión fue exponer todo lo referente al Departamento de Consultas para maestros, hace poco instalado en la Normal de Heredia. El Sr. Coto citó los nombres de las personas que habían ofrecido ayudar con sus consejos en las diferentes asignaturas, y encareció a todo el personal que consultara al Departamento cualquier duda que tuvieren.

Para las fiestas

Durante todos estos días la Comisión de Fiestas Cívicas ha estado activando la recolecta de dinero entre el Comercio. Ya se ha recogido una regular cantidad; pero aún no es suficiente. La organización de los festejos cuesta muchísimo dinero, y el único medio posible que hay para sufragar esos gastos, es pedir al Comercio que aumente un poco las contribuciones.

Esto es de justicia. Los comerciantes son los más favorecidos con las Fiestas Cívicas y por lo tanto son los llamados a prestar un decidido apoyo a los organizadores.

Con que ya lo saben; depende únicamente del Comercio en que haya o no fiestas, o el que resulten bastante animadas o un poco frías.

Desde ahora están preparándose nuestras señoritas para los estrenos: aquí ha existido la costumbre, criticable por cierto, de estrenar un vestido cada día; pero el hecho es que lo hacen y claro, esto implica enormes ganancias para las tiendas.

El "Paraíso soviético"

BERLIN 8.—Tres diputados minoritarios alemanes, Dacuhig Crispian y Guillermo Dittmann, han regresado a Alemania después de una prolongada estancia en el paraíso soviético de Lenin y Trotsky, donde han realizado una detenida encuesta, cuyo resultado acaban de exponer a los adheridos a sus grupos respectivos. Niéganse a reconocer las delicias del edén moscovita, y están plenamente convencidos de que Rusia es un infierno para el obrero.

«En resumen—dice Crispian—nuestros compañeros se entregan en Rusia a bestialidades de dictadores sin fe ni ley, y para matenerse en el Poder se erigen en verdugos».

Guillermo Dittmann dá a los extremistas alemanes algunos detalles que no carecen de interés.

La Rusia de los Soviets—dice—es un militarismo en todo su horror. Del 15 de junio al 15 de julio de este año han caído 893 cabezas por vagas órdenes dadas por administraciones que no tenían ninguna autoridad para hacerlo. No hay allí libertad, y sí sólo obligaciones. El derecho de asociación ha sido abolido, se ha restablecido el servicio militar obligatorio y toda elección desagradable a los Soviets es anulada. El partido soviético se compone de 604.000 miembros: 70.000 obreros, 36.000 funcionarios del partido, 12.000 funcionarios de los Sindicatos volcheviques, 162.000 soldados afiliados, 318.000 funcionarios municipales y 6.000 empleados de las cooperativas. En Moscú, 1.000 obreros, o, por lo menos que se se hacen pasar por tales, y 230.000 funcionarios de ambos sexos».

El regreso de un amigo

Vuelve al seno de nuestra sociedad el amigo don Marco Tulio von Bulow, después de varios años de ausencia, a este país, donde siempre se le estimó y quiso.

Ultimamente el señor von Bulow radicaba en Barcelona donde había logrado conquistar una posición brillantísima: al lado del eminente médico Ferrán trabajó y se impuso por su laboriosidad. Viene el amigo a hacerse cargo en este país, de una cátedra en uno de nuestros establecimientos docentes.

Este Diario saluda en su regreso al antiguo camarada.

España Americana

Bajo el mote anterior, consigna nuestro colega «La Prensa» en su edición de ayer tarde, la corrección de dos graves errores, que atribuye de imprenta, siendo así, que ha debido decir de copia, pues hemos revisado el envío de la carta a que se refiere la citada nota periodística, y que con tanto gusto publicamos, por pertenecer a la sabia pluma del querido maestro Doctor Fernández Ferraz, pudiendo contestar que los dos graves errores de que se trata se encuentran también en el original que conservamos.

Al hacer por nuestra parte la presente advertencia, no nos mueve sino el vivo interés de declarar que si en nuestras publicaciones ponemos el mayor cuidado en las correcciones tipográficas, nuestro celo en ese sentido es tanto mayor cuanto se lo merecen sus autores, entre los cuales figura en primera línea nuestro admirado doctor Fernández Ferraz, a quien quisieramos ver en nuestras oficinas para imponerle de la aludida circunspectancia por sus propios ojos.

La Exposición FERIA de Productos Españoles

Por noticias que han llegado a nuestro conocimiento nos hemos enterado del entusiasmo que reina entre los miembros de la numerosa Colonia Española, residente en el país para lograr que el Concurso de productos españoles que ha de celebrarse en las próximas fiestas del Centenario resulte un acto de verdadera trascendencia.

Los trabajos preparatorios están ya muy adelantados. Se espera que la importante compañía naviera Trasatlántica Española conceda franquicia a los productos españoles que se remitan para el Certamen. Igualmente se hacen gestiones para que las compañías ferroviarias, tanto las de España, como las del país, apliquen la tarifa mínima o media tarifa a los artículos que desde la madre patria serán remitidos a Costa Rica para figurar en la Exposición de Productos Españoles.

Es de esperar también, que siendo éste un acto que no sólo ha de poner de relieve el progreso alcanzado por la iniciativa española en los últimos tiempos, sino que ha de producir beneficios a la industria y al comercio hispano, las entidades económicas conjuntamente con el Gobierno español prestarán todo el apoyo que sem erece, al patriótico Certamen que la estimable colonia española, con entusiasmo verdaderamente encomiable, ha organizado con el fin de demostrar el adelanto cultural de la Madre Patria.

Por lo que se refiere a las facilidades que nuestro Gobierno ha dado para que la Exposición FERIA de Productos Españoles sea un éxito, se nos ha informado que el Comité que organiza el Certamen, sólo frases de agradecimiento tiene para nuestras autoridades, ya que éstas, con celo verdaderamente encomiable, han contribuido a facilitar a la colonia española los elementos que han sido solicitados, cooperando prácticamente al alto ideal del acercamiento hispano-americano.

Hacia una Patria ideal

Siglo es este de las grandes anomalías y de los desastres más diversos: sociales, económicos, políticos, educacionales y, sobre todo, morales. Una completa decadencia hasta en las más insignificantes manifestaciones de la vida, se nota en esta época; un

decaimiento general y una apatía por todo esfuerzo, por todo ideal, reinan en el ambiente. No es que juzgue las cosas con un criterio pesimista, prematuramente cansado; todo lo contrario: mi juventud me entusiasma, y me impele a rebelarme contra el vacío, a quejarme de la decadencia.

El ideal de una patria fuerte, culta y grande, que antes caldeaban los pechos de todos los ciudadanos, que morían con la satisfacción de ver, aunque fuera pequeño, el fruto que cantaban los poetas épicos como intérpretes del sentir nacional, ahora no existen más que como una remembranza dolorosa.

Día por día el retroceso que observamos, nos aumenta el dolor. La decadencia aniquiladora tenemos que confesarla. En unas actividades como efecto; en otras como causa; en otras como reflejos; lo cierto es que el avance en cualquier ramo de las inquietudes humanas, no deja de ser un espejismo.

En una serie de artículos que iniciamos con el presente, haremos un estudio detenido. No es un afán literario el que nos mueve, no; es algo más alto; es un afán patriótico, un grito de sinceridad; un rasgo de valor para confesar nuestras flaquezas.

Si atendemos a la étnica, una enorme degeneración física tenemos que convencernos que ha aniquilado nuestros hombres de ahora. Y es este punto precisamente el que escogemos como primero, por creerlo origen de todos los males.

Mens sana in corpore sana—dice un sabio adagio latino. Esto es matemático. Es muy difícil que un cuerpo robusto, lleno de virilidad y de salud, cubra una alma mezquina y enferma. Una cosa es consecuencia de la otra. Los espíritus cansados, desidiosos, indiferentes a todo entusiasmo noble, a todo arresto viril, no son sino de individuos impotentes, que desconfían de sus propias fuerzas.

Las gentes de antes, aquellas que fueron nuestros pregenitores, que levantaban y se acostaban con el sol; parcos y metódicos dentro de su vida sencilla, ajena por completo a las complicaciones de la vida moderna, *civilizada*, que ahora llevamos; forjadas por el trabajo, que hacía brotar con orgullo copiosísimo sudor; que comían el pan con la sublime satisfacción de haberlo ganado; que desconocían los favoritismos de gobernantes despilfarradores; que veían en la Hacienda Pública un tesoro sagrado; que estrechaban con franqueza una mano dura y callosa; que vestían con la sencilla ropa primitiva, tenían necesariamente que ser verdaderos hombres. Ahora es muy difícil encontrarlos.

Entonces la longevidad que ahora nos asombra, era de lo más natural. Gentes así, simples, trabajadoras, moderadas, tenían indispensablemente que concebir ideas sanas y robustas como sus cuerpos. Gentes así, eran capaces de amar y defender a la patria. Ahora sería imposible repetir la epopeya del 56. Juan Santamaría murió para siempre.

SILVERIO D'OR

Enferma de cuidado

Mucho sentimos saber que la apreciable señora doña Joaquina v. de Uribe se halla enferma de algún cuidado en Puntarenas. Nuestros buenos deseos por su pronta mejoría.

En la Fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

A nuestros Agentes

En los lugares donde no tenemos agentes rogamos se sirvan remitirnos el valor de la suscripción directamente para poder seguir enviándoles el DIARIO DEL COMERCIO.

TEATRO TEBOL • Jueves 21 de Octubre

MATINEE a las 2-30 con la preciosa obra **El Derecho a la Felicidad** Lueta 4 0-25

NOCHE a las 8-30.—DESPEDIDA de la notable TONADILLERA ESPAÑOLA y del REY de la JOTA ARAGONESA

PILAR CONDE y LUIS SOLA y del Notable Pianista TOMAS RUILOPEZ con nuevos números

TODO LO QUE NECESITA

* EL SASTRE *

— EN EL —

Almacén de MATERIALES de ALBERTO T. BRENES y SOBRINO

— EL MEJOR SURTIDO — Y QUE TIENE PRECIOS MAS BAJOS

TEATRO MODERNO • Jueves 21 Octubre

Reprise de Grandioso Exito!

Maridos Ciegos

Domingo: CUANDO UNA MUCHACHA AMA

Mejoras que verifica la Empresa Alvarado

Esta empresa constantemente introduce mejoras en sus servicios; si algunas no se han efectuado a estas horas se debe a la tardanza en recibir el material de los Estados Unidos.

La administración ha hecho cuantiosos pedidos a New York pero llegan con mucho retraso y a precios exorbitantes.

Para los teléfonos han llegado dos enormes rollos de cable grueso, que contienen en el interior 50 hilos. Ya están en la Central y en noviembre serán colocados para quitar todo el alambre menudo. El pedido de ese cable que vale la bicoca de \$ 13,000 tenía año y medio y hasta ahora llegó.

Junto con este vinieron 50 aparatos telefónicos de los cuales casi no quedan, pues enseguida los tomaron los abonados.

El último incendio le reportó a la compañía 1500 colones de pérdidas por las reparaciones que ha habido que hacer, y nadie le resarce a la empresa esa pérdida.

Se quemaron como 50 alambres y después de un gran esfuerzo casi todos se han reparado.

Para atender el servicio de maquinas y plantas se ha instalado una red de circuito metálico exclusiva para eso y que mide como 38 kilómetros.

El sábado faltó la corriente por fuerza mayor. Un rayo partió un aislador y el daño costó gran trabajo localizarlo. Pero una cuadrilla dió con él y se reparó. De allí la queja de algunos, pero todo eso es inevitable por ahora.

Dentro de mes y medio todo se habrá remediado pues se está modificando toda la línea principal en una longitud de 18 kilómetros.

Son 72,000 metros de cables pesa-

dos números 0, 1 y 4 que hay que cambiar dos veces de sitio. Descansarán en aisladores muy resistentes a prueba de rayos, que acaban de llegar. Para este trabajo se emplean los domingos cuarenta hombres y hay que hacerlo en el limitado tiempo de 2 horas durante las cuales la compañía suspende el servicio de calefacción y motriz.

El domingo, ya listo el trabajo y movilizadas la cuadrilla hubo de devolverse para arreglar el daño hecho por otro rayo frente a la finca Las Animas. Los electricistas trabajaron bajo la lluvia.

Como a las 4 1/2 un segundo rayo cayó cerca de Cinco Esquinas y fundió varios metros del alambre número cero que es el más grueso.

En esas interrupciones no interviene más que la tormenta pues la Empresa se sacrifica para que las máquinas no paren un segundo.

Hay nuevos pedidos de material que se aguardan momentáneamente para mejorarlo todo.

A fin de reforzar las corrientes de Río Segundo y Porrosali, Alvarado y Cía. han pedido 30 kilómetros más de líneas primarias y entonces habrá un refuerzo de 850 caballos en la corriente.

Para las cocinas llegaron 10 transformadores pero eran tantos los pedidos que en cinco horas se comprometieron.

La empresa va a facilitar a todas las costureras motorcillos de 1/2 de caballo para sus máquinas y por los cuales se cobrará una insignificante suma.

Próximamente daremos otros detalles que prueban la actividad de esta compañía para modernizar sus servicios.

Automovilismo

Para las Fiestas Cívicas, el Club de Automóviles de Costa Rica piensa hacer otro desfile de carros bien adornados. Será un número llamativo, más ahora que han llegado tantos automóviles de gusto.

Muchísimos son los carros a los que les falta la luz roja que debe ir atrás y que tan necesaria es. Damos traslado inmediato al Inspector de vehículos.

La casa Macaya ha importado un poderosísimo tractor que durante algunos días se tuvo en exposición en la Ferretería. Es una marca nueva, muy potente y altamente recomendable para los trabajos agrícolas y para las empresas madereras que ya no pueden emplear bueyes por su exagerado valor.

El último carro King estrenado es una preciosidad; no tiene ruedas con radiadero, sino que todas parecen de una sola pieza. El color es café con leche y la tapicería regia. Con ese son siete los carros que hay de esta marca.

Algo falta a los automóviles para indicar si son particulares o de alquiler. Creemos que de noche deben llevar una luz de color al frente; pudiera ser verde para los públicos como en París y azul para los particulares. Esta innovación la podrían establecer los dueños sin intervención municipal. De noche puede uno necesitar un automóvil y fuera del paradero del Parque Central, no se resuelve uno a detenerlo por no saber si se trata de un carro privado o del servicio.

Frente a la Escuela Juan Rafael Mora suelen los chauffeurs componer sus motores; con ello hacen a los maestros un ruido insoportable. Bueno sería que esto se evitara y que esos carros se pusieran en la cuadra del sagrario, pues aún de noche molestan las clases de adultos.

El Dr. Hernández ha estrenado un Ford de dos asientos para sus diligencias profesionales.

La casa Piza e Hijos exhibe desde hace días un tracto poderosísimo de los sistema oruga, tan populares en la pasada guerra, de donde nació el tanque guerrero, la fortaleza andante que no ha venido a ser sino el plagio moderno de las guerras de Troya con su gigantesco caballo.

Al público se ha abierto desde la semana pasada el gran garage americano, de Bolaños y Ulloa, céntrico y provisto de taller de reparaciones y vulcanizaciones.

Corre la especie de que los depósitos de gasolina van a ser retirados de la ciudad por el peligro de los incendios y que se limitará a los almacenes, garages y ferreterías la cantidad de gasolina que puedan almacenar para el día.

Revista de Café Caminos y reclamaciones

Aunque con menos intensidad, la baja de precios de Café continuó durante todo el mes de Septiembre, alcanzando como 1 centavo por término medio, tanto en los Cafés suaves, como en los Brasileños. La baja de las opciones de la bolsa de Nueva York fué más o menos de la misma extensión. Hubo una mejora pasajera en las opciones, debido a rumores de que el Gobierno Brasileño contemplaba una nueva valorización de Cafés, pero luego resultó que era imposible conseguir el capital necesario para esta maniobra, y el mercado volvió a su estado apático.

Las existencias visibles del mundo van aumentando rápidamente, y han llegado a un total de casi 7.500.000 sacos hasta el primero de Septiembre. Suponemos que esta fecha ya son considerablemente más grandes, debido a los embarques pequeños que se han hecho. Naturalmente este aumento en las existencias del mundo no es favorable para una mejora en los precios, y por más que dilate la presente depresión menos esperanzas hay de mejoras considerables en los valores.

La estrechez financiera todavía no ha pasado el punto más grave, y por consiguiente la demanda por Cafés existentes aquí es casi nada.

De Europa no podemos reportar ningunas nuevas que indicaran un progreso hacia condiciones normales, los cambios extranjeros habiendo seguido sumamente flojos durante todo el mes.

En resumen, podemos decir que estamos casi en el mismo punto como a principios del mes, y la única ganancia es la pasada de 30 días. Desde que estamos convencidos que la crisis actual no será sin término, ya nos hemos aproximado más por un tanto a su fin y aunque esto es un consuelo muy débil es el único que podemos ofrecer.

W. R. GRACE Y Co.

Caminos y reclamaciones

A veces acostumbramos conversar largos ratos con los campesinos para conocer sus congojas, para estimar a vida que tan laboriosa es.

Las últimas conversaciones que hemos tenido con ellos han girado al rededor de nuestras vías de comunicación. Por todos los puntos cardinales los caminos están malos, intransitables y algunos de ellos, creemos que ni los postas podrán pasar dentro de breves días con sus sacos de correspondencia.

Nos hablan los campesinos de profundos barrizales donde las carretas se quedan atascadas y donde los caballos no pueden pasar sino a costa de mil dificultades.

Comprendemos que las lluvias no permiten ahora arreglo alguno, pero el Gobierno debe estudiar desde ahora un plan de mejoramiento.

Los pobres conchitos vienen enojados a pagar su tributación pues es el último trimestre, y al salir del Banco se preguntan: ¿y para qué fueron creados estos impuestos?

Para las carreteras—Sí, pero ellas siguen cada vez peores.—

Por eso el sábado la leña escaseó y el carbón casi no vino.

De Cartago

El número de boletas para el destace de cerdos, expedidos en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de setiembre es como sigue:

Cantón de Cartago.....	104
» » Paraiso.....	30
» » La Unión.....	19
» » Jiménez.....	51
» » Turrialba.....	76
» » Alvarado.....	16
» » Oreamuno.....	26
Total.....	322

18 de octubre de 1920.

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana
Compan y Venden **Atmetlla Hnos.**
Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

LA ALHAMBRA
ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES
Pagés & Cia.

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos «Susini». — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Violines, Guitarras y Mandolinas
de segunda mano, aunque estén en mal estado, se compra a buenos precios o se cambian por otros mejores, en el taller de JESUS PRADA, calle del Pacífico, S. José.

MATEO FOURNIER Q.
DENTISTA
Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

HOTEL VICTORIA
(EX-LONDRES) Puntarenas
Frente al Parque Victoria, La Eureka y Centro de Amigos

Pensión mensual..... \$ 50.00
Pasajeros, diario..... .. 5.00
Un tiempo..... .. 1.50
IACINTA MATAMOROS

BAULERIA - LA VASCONIA
Se fabrica y arreglan BAULES
3ª Avenida Este, frente a ALSINA
Apartado 50 - V. FERNANDEZ

VERME-OL
REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICHES
SABE A YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Apartados:
San José, No. 709
Limon, No. 354
Puntarenas, No. 10

R. E. SMYTH & Co.
Agentes de Aduana
SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS

Teléfono: RESCO
Teléfonos:
Oficina, No. 563
Aduana, No. 524

MACONOCHE
LONDRES

Son los más grandes empacadores de pescado en Inglaterra.
Sus Incurtidos y Salsa PAN YAN son de un sabor delicioso.
Las Jaleas y Conservas de frutas son GARANTIZADAS PURAS.
Pronto llegarán muestras de estos **Productos INMEJORABLES**

Licor Antifebril Ferruginoso
El MEJOR REMEDIO contra Fríos y Calenturas
Corta cualquier ataque en 24 horas
PREPARADO Y DE VENTA POR LA
BOTICA FRANCESA, HERMANN & ZELEDON

LA PERLA
DE
MARCELINO LOSILLA SANZ
Sita frente al BANCO DE COSTA RICA

Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas.
Acabo de recibir LANAS y GENEROS DE FANTASIA para trajes de señora

Casimires Franceses para vestido de hombre y un precioso surtido de cintas de seda
PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HACEDNOS UNA VISITA

"Proteja sus DOCUMENTOS y sus DOCUMENTOS protogerán sus negocios"
ESTO SOLAMENTE SE PUEDE OBTENER POR MEDIO DE LAS CAJAS DE SEGURIDAD
THE SAFE-CABINET
AGENTES: PIZA E HIJOS

W. R. GRACE & Co.
Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferretería - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:
Guatemoc, S. A., de Monterrey, México
Fabricantes de las renombradas Cervecerías:
Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de **W. R. GRACE & Co.**
SAN JOSE DE COSTA RICA
Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

Correo No. 197
Teléf. No. 219

ADOLFO CAÑAS Direc. cablegráfica: ADOCANAS

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA
REPRESENTANTE DE:

G. AMSINCK & Co. Inc.
New York. — New Orleans
San Francisco, Cal.
Agente vendedor:
MANUEL V. BLANCO

COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes
Agente solicitador:
ANTONIO BAZO Y.

Mensaje

a los Miembros de la Unión Libertadora

Compañeros:
No se escapa a mi intuición el júbilo inmenso que habéis experimentado al informarnos de los acontecimientos que se desarrollan en Venezuela, y al decirnos que no se escapa de mi intuición, no es sino porque nadie mejor que yo conoce la sincera y sana devoción con que habéis mirado y prohibido nuestra causa.

Las noticias que se nos han trasmitido hasta la fecha son en un todo halagüeñas para la Causa de la Unión Libertadora y al dirigirme a vosotros como lo hago en esta ocasión, no es otro mi propósito que el de excitaros a que hoy más que nunca trabajéis en el ánimo de vuestros compañeros y amigos para que no decaiga el entusiasmo que de consuno han sentido por la Unión Libertadora todos los costarricenses.

Un mensaje que acaba de llegarnos confirma la noticia publicada en un diario de la Prensa local, de que el tigre acorralado está lleno de pavor, y sus secuaces amedrentados ante la marcha de los soldados de la Redención se echan sobre sus aceros antes de caer en manos de los vengadores de la Patria.

Compañeros:
Se acerca el día en que habrán de desaparecer por siempre del suelo de América el último tirano. Ya no más habrá de mancharse la historia de nuestros pueblos con esa abominable página de horror y de sangre, ni habremos de permitir jamás que hombre alguno, cualquiera que sea su poder, le gane a robarnos no ya el fruto de nuestro trabajo y los dineros de la Patria, sino lo que hay de más sagrado para el hombre, sus derechos ciudadanos.

Sabed compañeros que uno de los móviles más hermosos que se han tenido en mientes al fundar la Unión Libertadora es el de contribuir a difundir en Venezuela la instrucción cívica entre la ciudadanía, que nos ayude a oponer a los que osen conculcar nuestros derechos, la conciencia de los atributos a que somos acreedores como miembros de una nación libre, y lo que es más hermoso aun, la soberanía de nuestros actos cuando estos no vayan reñidos con los principios sustentados por la ética y la sana moral.

Compañeros:
Se acerca el día de la reivindicación de nuestros fueros como miembros de una nación libre: rejocíjase.
Invoco vuestro patriotismo en estos momentos de prueba: acompañad con vuestros sentimientos a los heroicos venezolanos que derraman su sangre en honor de nuestros fueros conculcados. Haced dignos de la libertad que disfrutais.

Compañeros.
J. C. SOTILLO PICORNELL
San José, Costa Rica 19 de octubre de 1920.

TOME PONCHE La Gran Señora De Moravia

El lunes 18 del corriente fué día de San Lucas, nombre que lleva nuestro cura. Por lo tanto estuvimos de gala; a las 8 p. m. la filarmónica ejecutó las mejores piezas frente a la casa cural e inmediatamente después, obsequió el señor cura a los festejantes con la proyección de una magnífica cinta cinematográfica. Al dar esta nota deseamos para el señor cura muchos años de vida y muchas felicidades.

—El domingo 24 del corriente habrá una magnífica función a beneficio de la Iglesia. Hay noticias de que se va a abrir una calle directa a Guadalupe. Sería bueno que se llevara a cabo esa idea. Es bueno se dé un vistazo a nuestras calles, que bien malas están.

—Se encuentra enfermo el joven deportista Policarpo Umaña; que mejor pronto son nuestros deseos.

CORRESPONSAL.

Se despiden los Reyes de la Jota Grandes estrenos en perspectivas

La aplaudida variedad española *Los Reyes de la Jota*, formada por la aplaudida tonadillera PILAR CONDE y el notable bailarín LUIS SOLA y el eminente maestro RUILOPEZ, se despiden con la función de esta noche del público josefino con un programa excepcional.

Pocas variedades han recibido tantas muestras de simpatías como estos notables españoles que han logrado hacer pasar ratos deliciosos con su gracia inimitable y con sus números llenos de arte y donaire.

El programa de esta noche, como

programa de despedida, es colosal, lo que hará sin duda alguna que el público llene por completo el simpático *Trébol*.

Y ya que del *Trébol* nos ocupamos plácenos comunicar a nuestros lectores que hay una serie de estrenos enojos que causarán sensación al público josefino.

Para el domingo se anuncia la estupenda obra de éxito mundial «El Fantasma sin nombre» y para muy en breve «La Casa del Odió», El Misterio de la Doble Cruz», «El Silencio Misterioso» y otras muchas películas que harán despertar una sensación indescriptible, será cosa extraordinaria.

Y después preguntan las razones de los constantes llenos del simpático *Trébol*!

El mejor surtido de Géneros de Lana; las Sedas y Cintas más bonitas; los Carrioles más baratos y las últimas novedades de la moda las encontrará usted visitando los almacenes

Al Siglo Nuevo

Alajuela al día

Nacimientos

Nuestro estimado amigo don Mario Agüero y su señora esposa doña Carmen Crespo, celebran la llegada de su primogénita, una encantadora chiquitina venida al mundo el 12 del mes actual.

Por la salud de la niña y la felicidad de sus papás formulamos nuestros mejores votos.

—También el caballero don Enrique Riba y su señora esposa doña Mercedes están de plácemes con el nacimiento de una preciosa niña que ha venido a aumentar la dicha en aquel apreciable hogar y la cual deseamos interminable.

Baile de fantasía

Tal fué la lucidez del último baile que desde ahora se habla de otro para el 31 de diciembre, que según parece será de fantasía y se llevará a cabo en el Teatro Municipal. Informaremos.

Refacciones de urgencia

En días pasados que hicimos una visita de inspección por los trabajos de la calle de «La Maravilla», tuvimos oportunidad de observar el abandono en que se encuentran los lavaderos municipales construidos a orillas del río que atraviesa aquellos lados.

Lástima grande es que por abandono se pierda una obra tan importante, que con poco costo es fácil refaccionar y dejarla en magníficas condiciones para el servicio de tanta mujer pobre que tiene que valerse de esos lavaderos para ganarse allí el pan de cada día.

También los lavaderos situados en el Arroyo están en lamentable estado y bueno sería no echarlos en olvido.

Ingeniería municipal

A propósito de aquellas obras, consideramos de necesidad para esta ciudad una oficina de Ingeniería Municipal. Hay aquí muchos trabajos que hacer: medir las aceras en mal estado; macadamizar calles, etc., y creemos que serían muy indispensables los servicios de una Ingeniería municipal, como la hay en otras ciudades. ¿Por qué no se piensa en esto y en una persona competente como las hay aquí para ese cargo?

Abuso incalificable

Se nos ha dicho que de orden del señor Gobernador, la Agencia Principal de Policía levanta información para averiguar el allanamiento, el incalificable abuso cometido en días pasados, en que alguien rompió las puertas interiores del Teatro Municipal,—que está en arriendo a los Lezama,—para una fiesta organizada por el Instituto de esta ciudad.

Ese hecho ha sido muy comentado aquí y es probable que traiga malas consecuencias.

Las cosas ajenas hay que respetarlas; y los bienes del Municipio no son bienes de muerto!

Los recreos.

El público se queja, —y con sobrada razón.— por cuanto los recreos de nuestra Banda no son dirigidos por su Director y de ahí que solamente nos obsequien con «parranderas», buenas para un paseo de disfraces o una corrida de toros.

Queremos que esto no continúe así y que el competente *Torito* tenga la bondad de tomar la batuta y obsequiarnos mejor música.

Diferencias

La Municipalidad por lo visto no está de acuerdo con la creación del Inspector Gral de Municipios. Cuan-

do la creación de ese puesto y el nombramiento recaído en García Solano le fué comunicado al Ayuntamiento, dos regidores protestaron por considerar que ello implica desconfianza a los municipios, Gobernadores y Jefes Políticos.

Aquel empleado exige ahora al Tesorero unos cuadros que *no tienen objeto*; y el Tesorero no los ha dado porque él estima que depende únicamente de la Municipalidad, la que al efecto no le ha autorizado.

Parece que García Solano se ha molestado con esta actitud de nuestro Ayuntamiento, y hasta amenaza con *acusar*; pero la Municipalidad antes que acobardarse, proyecta excitar a las demás Municipalidades a protestar conjuntamente por la creación de un Fiscal, y así se hará.

CORRESPONSAL

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Destrucción de los mosquitos

Hace algunas semanas, el Instituto Pasteur de París anunció que se podía llevar a cabo la destrucción de los mosquitos esparciendo polvos formalin en el agua donde vive la larva.

Algunas personas se enteraron de este descubrimiento con cierta aprensión, considerando que una solución de formalin, suficientemente fuerte para matar los mosquitos, podía encerrar peligros, no solamente para otros animales inofensivos, sino también para las personas; pero M. Roubaud asegura que el polvo formalin es insoluble y que las cantidades de vapor irritante que emite son demasiado insignificantes para que causen el menor daño. En último caso, la filtración del agua antes de ser usada para guisar o para beber haría desaparecer las partículas.

La larva del mosquito *Anopheles* (propagador del paludismo) acostumbra posarse en la superficie del agua, donde se nutre de partículas. De este modo son absorbidos los fragmentos de formalin que causan el envenenamiento de la larva. Desgraciadamente, este método no es eficaz contra la larva de otras clases de mosquitos, debido a que éstos no se alimentan en la superficie; pero son muy pocas las enfermedades con mayor extensión geográfica que el paludismo o que causen efectos tan desastrosos en la naturaleza humana.

El nuevo método hace concebir grandes esperanzas. El polvo formalin es barato y, al contrario de lo que ocurre empleando una capa de aceite, no impide la aeración del agua, y por la tanto no es perjudicial al pescado ni a las plantas. Como quiera que el

Al Siglo Nuevo ACABA de llegar un nuevo y variado surtido de Corbatas, Camisas, Casimires, Cuellos suaves, Paraguas de Seda y de Algodón, Medias y Pañuelos, etc.

polvo es insoluble, será eficaz en el agua por tiempo considerable. Confiamos en que este procedimiento se adoptará en escala importante y que su éxito contribuirá a realzar más la merecida reputación del Instituto Pasteur.

De «The Times».

A los aficionados

a dramas de gran ejemplaridad y tensión dramática cuyos efectos escénicos y cuyo juego de pasiones interesan e instruyen, les recomendamos que asistan esta noche al *Teatro Moderno* donde se dará una exhibición extraordinaria de la colosal, bella y emocionante película *Maridos Ciegos* o De la Cumbre al Abismo, que cediendo a repetidas súplicas del público numeroso y distinguido que concurre a aquel elegante teatrillo, la empresa se ha visto obligada a reproducir.

Noticia sensacional

Ha habido en estos días mucha sensación en todos los círculos comerciales de esta ciudad, con motivo de un inmenso surtido de materiales de zapatería que tiene la acreditada Fábrica de Sauma e hijos y que venden a precios bajísimos.

LA COLOMBIANA
Es la QUE MEJOR
Confecciona su Calzado

ZAPATERIA
situada frente a la BOTICA AMERICANA
Calle Alfredo Vollo
TELÉFONO No. 751
APARTADO No. 699

Quien a la sombra de una CAJA

REGISTRADORA
NATIONAL



SE ACOJE,
TIENE ASEGURADO su Porvenir.
A. T. HARRISON, AGENTE

TALLER DE FOTOGRAFADO MONTERO

DIRIGIRSE AL
"Diario del Comercio"
Imprenta Alsina

Tramas Especiales
para Retratos de Periódicos e Ilustraciones
Grabados de Línea
como Caricaturas, Facsímiles, Etiquetas, etc.

TELEFONO No. 1036

Placas para Puertas

CORREO Apartado "S"

TRABAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

Se reciben órdenes de Día y de Noche

Rapidez y Garantía

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3½ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

"El Mar" ERNESTO EY ofrece al por mayor y al detalle un surtido completo y nuevo de **loza esmaltada** y de **china**.

Zapateros! AVELINO DE LA PEÑA & Cía., pagan en Limón los siguientes precios:

MONTADORES DE CLAVADO	
De Señora	3 25
Hombre	3 75
Tres suelas	4 00
MONTADORES COSIDO	
De Hombre	7 00
De Señora moruno	5 50
ALISTADO	
Bota	1 00
Zapatilla	0 80

Por calzado de medida se pagan extras.—Trabajo abundante.

Finca en venta A media hora de esta capital: consta de 30 manzanas de caña de azúcar, 15 de café y de potrero; un trapiche excelente, de 5 pailas, movido por fuerza hidráulica y tres casas, una de administración y dos para peones.—Informaremos aquí.

Vendemos un juego de urnas y mostradores en buen estado.— José MA. CALVO & Cía. «La Gloria».

Victor M. Aguilar E. Vende HILO blanco y negro de todo número, marca «Azul» y Jabón «Señorita» por partidas a precios más bajos que los de plaza.— Llame al Teléfono 273. San José.

Importante En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3% de descuento.

Contra Paludismo El único preparado que cura este terrible mal.—Depósito y Agencia: FARMACIA GRILLO.

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto; 7 pulgadas de diámetro, vendo, Robén Montero, 200 v. al este Botica Española.

Vendo Arroz y Cigarrillos salvadoreños «La Morena» que acabo de recibir.— RICARDO MORA FERNÁNDEZ, Corredor Jurado.

Contador Mercantil con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desea trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado N° 5 en Alajuela.

Ojo! POLVORA, OJO! El polvorista español pone en conocimiento de su clientela y público en general, que ha abierto de nuevo su Taller de Pólvora elaborada en la Calle 12 Sur, 300 varas al sur de don Cesáreo García. Despacho en la Cafetería del señor Guevara, 200 varas al S. de la Soledad. Apartado 387.

Maderas Gran surtido en el Deposito de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza. (Tablones, tabillas, toda clase de maderas de cuadro, en tablas y reglas. Precios muy bajos.

Bestia Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.—MORA & Cía.—Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

Vendo Parafina, Resina, Papel de periódico, Balsa y Heno. Dirigirse a «La California». Teléfono 249.

OJO! Potrero de 50 manzanas vendiendo en clima fresco. Para oficinas alquiler locales, parte alta Acuña-Bedout.—BASILEO ACUÑA.—San José.

Vendo una casa de habitación, de regular tamaño, bien construida, con servicio de cloacas, situada 50 varas al Norte del Teatro América.— LUIS JACINTO TREJOS.

Hierro para techo de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Deposito de Maderas de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza.

Cafetaleros! Manteados de todos tamaños y a mitad de precio.—RAMÓN MADRIGAL E HIJOS.

CBMENTO marca SANTA CRUZ a \$7.00 saco en Puntarenas.—S. ARAUZ S.

Silla de Barbería giratoria, se necesita una.—Ofertas a Víctor M. Cubero en Cartago, o Juan Arias en San José.

Motor eléctrico de dos caballos, 110 volts, se necesita uno.—Ofertas a la Librería Lehmann (Sauter & Co.)

VENDO mi casa situada en el Paseo de Colón y un juego de muebles de comedor.—Entenderse conmigo en la misma casa.—MARÍA V. DE MONTOYA.

Se necesita una turbina para fuerza hidráulica para trabajar en una represa de nueve metros de altura y 900 litros por segundo.—Dirigirse al apartado 23, Puntarenas.

12 de Octubre El taller Gómez Miralles, ofrece a bajos precios una bonita colección de fotografías de los festejos del 12 de Octubre.—Teléfono 490.

Movimiento diario

Santoral

Día 21—Sta. Ursula y San Hilarión.

Nacimientos

Guillermo, de Pedro Cubero y Rosalina Zúñiga Blanco.
Ana, de Rubén Tapia Aguirre y María Rosario Sandoval.

María, de Mercedes Ulloa, ú. ap. y Ester Ureña Cordero.
Innominada, de Ester Vindas Jiménez.

Victor, de Jaime Rodríguez Bolaños y Petronila Escalante Salazar.

Defunciones

Teresa Rojas, 7 meses, San José
Oliva Ureña, 73 años, San José.
Félix Suárez, 49 años, San José.
María Joaquina Rojas, 69 años, Alajuela.

José Godoy, 35 años, Limón.
Aquileo Pereira, 51 años, Atirro.
Lisandro Fernández, 19 años, San José.

Innominada Vindas, San José.

Pasaportes

Julio Jinesta Soto, para Centro América.
Ernesto Berger, para Estados Unidos.

Próspero Calderón Hernández, para Panamá.
Noé Solano Vargas, para New York.

Marítimas

Limón, 20.—Hoy a las 6 30 a. m., ancló procedente de New York y consignado a la U. F. Co., el vapor noruego «Comodore Rollins», de 973 toneladas, Capitán G. Garmann, 27 tripulantes, con 7 días de travesía. Sin pasajeros ni correo, carga: 1505 toneladas de carbón.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Puntarenas, 20.—Hoy a las 6 a. m., fundó el Schoner costarricense «Roxana» de 93 toneladas, procedente de San Buenaventura, (Colombia), con 4 días de mar a este Puerto, 15 tripulantes, capitán Manuel Fox y consignado a don Alberto Fait. Pasajeros: Maximiliano Caicedo e hija. Carga: 201 toneladas de carbón para el Gobierno, 250 cajas gasolina, 11256 kilos y 120 tambores aceite crudo con 2700 kilos. Sin correo.—El Capitán de Puerto, R. Urbina G.

Limón, 20.—Hoy a las 4 p. m. ancló procedente de Bocas del Toro y consignado a la U. F. Co., el yacht americano «Talamanca» de 18 toneladas con 11 horas de travesía. Capitán W. P. Jannett y 7 tripulantes. Pasajeros: Revillonry Cooke, Emili H. Cooke, Ingv Sorensen, Valburg Sorensen, Arisdes Sargent, George B. Kennish y Sylvia de Pass. Sin carga ni correo.
El Cap. de Puerto,—G. Acosta.

Salidas de Correos

El sábado próximo, a las 8 a. m., se despachará correspondencia para México, Guatemala y New Orleans, vía Cristóbal; América del Sur y Antillas, vía Colón, por el vapor «Calamares».—El domingo próximo, a las 8 a. m., se hará despacho de correspondencia para las demás Repúblicas de Centro América, por el vapor «Acajutla».

De Heredia

Una niña más sonríe en el hogar del amigo Licenciado don Antonio Gutiérrez. Que sea muy feliz por muchos años para hacerle compañía a sus padres.

En lugar de esa alegría, una tristeza llena el del artista don Manuel Argüello. Con honda pena asistimos al entierro de su querida madre, que en buena hora abandonó nuestra tierra de tantas tristezas.

El PLAY GROUND casi está al terminarse, aunque su erección va poco a poco. Sin embargo, no han tenido los aparatos colocados un momento de descanso; verdaderamente ese lugar es el juguete de los niños, el rincón a la vista en donde podemos encontrar a nuestros hijos. Están armados seis columpios, seis subibajas y seis pasajeros; faltan los trapecios, argollas, escaleras volantes, tobogán, paralelas, etc. La ubicación es magnífica, frente al jardín central, rodeado de balustrada y posiblemente construirán unas arcadas más tarde.

El boceto para la estatua del cantor inmortal Gutiérrez, adelantando. En eso de barro se pule nuestro escultor Juan Ramón Bonilla, acertadísimo maestro últimamente nombrado para la Escuela Normal.

Y para terminar, va un cuento.

... De mañana, muy entusiasmados por hacer lo que pocos costarricenses han hecho, mi esposo y yo sentíamos el prodigio de las alturas, en un mar de aire, completamente perdidos en la inmensidad: blanco a nuestros lados, blanco encima y por debajo.

Como nos sentíamos águilas, sólo que amarrados a los asientos y asidos con nuestras manos fuertemente, habíamos de pensar, que el águila vuela por sí propia moviendo sus alas y su cola y que nosotros al compás de innumerables explosiones de gas en vez de volar, éramos acarreados. Desde que comenzamos, el alma se nos iba a cada instante; fueron treinta minutos largos que nos costaron un dólar cada uno. Y... le preguntaba. Sí, los pagaríamos otra vez en caso de urgente necesidad, pero nunca por sentir tanto gusto como con la muerte a nuestros pies.

De la muerte no se piensa cuando se siente una más alta que los pájaros,

pero sí se sienten las ráfagas de aire, frías a veces, aire que no es nube ni agua,—son nada, algo incoloro que a tres mil ochocientos pies de altura, nos dieron vértigo, casi me ahogan, me oprimieron tanto...

Ay! y qué miedo al planear los aires para dar vueltas casi verticalmente; y qué gusto cuando se hundía la máquina haciendo vacíos al descender rápidamente, ligera, pesada, aprovechando la caída para dejarnos ver nuevamente la inmensidad del caserío metropolitano, esa New York que de arriba parecía por sus calles una inmensa red deseosa de atraparnos. Nunca se pueden sentir ni ver la grandiosidad de tantos panoramas con sus rascacielos a lo lejos y sus ríos de plata líquida al rededor; con la llanura de Atlántida infinita por el Este y la vasta Columbia al Poniente, porque Columbia debiera llamarse a nuestra gran América.

Otros aeroplanos parecían pájaros también, a veces nos pasaban de cerca, y los muelles de los ríos parecían dedos estirados defendiendo a la poderosa Manhattan de los millones de pies cúbicos de agua que la bañan. Y cuando le dimos vuelta a la estatua de Bertholdi, nos acordamos que era en honor a la libertad, pero que nosotros en aquel preciso momento no la teníamos con tanto peligro a nuestro alrededor. Dichosa ella que gozaba de pararse en tierra firme mientras que nuestro avión revoloteaba como gorrión multicolor.

No habíamos terminado de pensar en la suerte de la estatua, cuando poco después atracaba, digo, rodaba la máquina aérea por su campo de aviación, allá en Jamaica, cerca de Brooklyn, en donde descansan los extremos de los grandes puentes que lo unen con Nueva York. Ya el poderoso motor no zumbaba, apenas extasiados podíamos medir la altura del suelo al cielo, que jamás nunca hubimos de pensar subir aeroplanando.

Libres de nuestras amarras, que nos sirvieron para sostén, más no para salvarnos de una hecatombe, anduvimos otra vez en tierra firme leyendo poco roto después en el vestíbulo del hotel, que el Avión-Correo de Chicago había caído a nuestra misma tierra perdiendo la vida el piloto y dos pasajeros.

Todo eso nos contaba con otras palabras, la estimada dama doña Julia Flores, esposa de don Ramón Solera, quienes acaban de regresar de los Estados Unidos trayendo un magnífico automóvil.

AMANDO CÉSPEDES M.

De Tibás

El domingo se celebró la fiesta del 12 de Octubre, dando principio a las 12 y 30 p. m. con un tedeum. A la salida de la Iglesia se llevó a cabo el saludo a las Banderas de Costa Rica y España, luego frente a la Escuela fué cantado por los niños el Himno Nacional, después tomó la palabra el señor don Amador Padilla, Director de ese plantel, y luego recitaron algunas niñas; después se cantó el Himno a España, recitaron otras niñas y algunos niños, y se repartió vestidos a los niños más pobres. Poco antes de las 2 de la tarde terminó la fiesta notándose en los semblantes la satisfacción. Felicitamos al señor Director y demás maestras de ese plantel. Después dió principio una conferencia sobre la agricultura, dictada por señores de la capital.

En cuanto a los trabajos de la Casa Cural están al terminarse. Estamos muy contentos con el cura que tenemos; hay algunos adelantos que si el Presbítero Fernández, nos dura algunos años llegaremos a ver nuestra Iglesia como un crisol.

CORRESPONSAL

LUIS CASTRO SABORIO
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA
1.—Tiene más de 25 años de instituida.
2.—Presta grandes servicios a las familias.
3.—Ud. paga un colón mensual, por ejemplo, durante 1 año o 25 o más años, según el tiempo que viva, y sus deudos recibirán, a la muerte de Ud., al rededor de \$ 1,600.
4.—Si le interesa, pida datos en la Tesorería de la Sociedad, Avenida Fernández Güell, 50 varas al Oeste del Teatro América.

AVISO IMPORTANTE

Señores socios de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, residentes en Alajuela, Atenas, Curridabat, Desamparados, Esparita, Filadelfia (Guanaacaste), Grecia, Heredia, Hacienda Vieja, Juan Viñas, Limón, Naranjo, Nicoya, Orotina, Puriscal, Palmares, San Ramón, San Rafael de Heredia, Santo Domingo y Tabarcia:

Con el objeto de facilitar el cobro de las cuotas mensuales, se les ruega indicar a alguna casa de comercio de esta capital, para que haga efectivo el pago de sus cuotas.

A esos mismos socios se les recuerda que el Tesorero de la Cámara es don Luis Uribe, de la firma Uribe y Pagés (Almacén de Ambos Mundos), donde pueden pagar sus cuotas si así lo prefieren.

NOTA.—El socio que dejare de pagar las cuotas de un trimestre vencido, de hecho queda separado de la Asociación. (Artículo 5 del Reglamento).

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Hágase un Regalo
o adorne su casa con uno de tantos objetos de lujo, todo al alcance de su bolsillo: BOTIQUINES, REPISAS, CAMAS, COSTUREROS, MARCOS PARA RETRATOS, etc., etc.
Económice dinero comprando o mandando a hacer sus trabajos a la

Tapicería y Fábrica de Cuadros
DE FELIX SERRANO R.
Situada 50 varas al Sur de la Merced.

ACORDEONES ALEMANES
Acaban de llegar a la
Librería Lehmann
(Sauter y Co.)



INGERSOLL
en la esfera de un reloj significa que se trata de un reloj muy bueno de precio módico.
Ingersoll

DE VENTA
AZUCAR
de Las Vueltas
Frente al Palacio de Justicia, San José
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO 511

ZAPATERIA AQUILES SANCHEZ
(CALLE CENTRAL) SUR

Manuel Campos & Hnos.
Empresa Funeraria
Al pie de la Cuesta de Moras
Almacén de Muebles
SAN JOSÉ, COSTA RICA